

Zum Schlusse bemerke ich nur noch, dass in der Handschrift, die die eben beschriebene Sammlung enthält, mehrere Schreiben eines Papstes vorkommen und einiges aus der Zeit des Investiturstreites, worüber ich an anderem Orte zu berichten gedenke.

NACHTRAG.

Die nämliche Sammlung, nur hin und wieder mit einigen Abweichungen, fand ich seither auch in der Bibl. Laurentiana zu Florenz, in der Casanatensis zu Rom und als Bestandtheil einer Canonessammlung in einem Codex der Vaticana. Die Capitel (III) de privilegiorum auctoritate sind ferner in den Liber praeceptorum für S. Sophia in Benevent aufgenommen. Die betreffenden Handschriften stammen aus dem zwölften Jahrhunderte. Es lässt sich demnach auf eine ziemliche Verbreitung der Sammlung schliessen, die es um so erklärlicher macht, dass sie von Anselm benutzt wurde.